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1º PACOTE DE HADDAD É TÍMIDO E
SINALIZA MUDANÇAS NA PETROBRAS
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O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, divulgou 
o primeiro pacote de me-
didas econômicas na tarde 
de quinta-feira (12), com o 
objetivo de transformar o 
déficit fiscal previsto para 
2023 em superávit. A pre-
visão inicial para este ano 
é que haja um déficit de R$ 
231,5 bilhões nas contas. 
Com as medidas anunciadas 
nesta quinta, o governo es-
pera fechar o ano com saldo 
positivo de R$ 11 bilhões. Em 
análise preliminar, o econo-
mista Vivaldo Lopes afirma 
que as medidas são “tími-
das” e voltadas a questões 
burocráticas, sem abordar 
questões macro ou microe-
conômicas
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MT perde 
R$ 2 bi com
sonegação

Mato Grosso perde cer-
ca de R$ 2 bilhões todos os 
anos com a sonegação de 
impostos. O apontamento 
foi feito pelo presidente da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Renúncia 
e Sonegação Fiscal, depu-
tado Wilson Santos (PSD), 
após a aprovação do rela-
tório final das investigações. 
Com o aval do plenário, 
o documento que contém 
mais de 10 mil páginas será 
encaminhado aos órgãos de 
controle, ao Congresso Na-
cional e aos governos esta-
dual e federal
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EMPRESÁRIA É ALVO DE OPERAÇÃO

Bolsonaro gastou mais de R$ 264 mil
em quatro viagens a Mato Grosso
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MT VOLTA A REGISTRAR QUEDA
DE CASOS E MORTES POR COVID

Após dois meses, Mato Grosso volta 
a registrar queda no número de novos 
casos e mortes por covid-19. O estado, 
que chegou a registrar mais de 10 mil 
casos positivos em duas semanas, re- Pág. 5

gistrou 4.546 novos casos durante o 
mesmo período neste começo de ano. 
Nas últimas 24h, nenhum óbito foi re-
gistrado, de acordo com dados da Se-
cretaria de Estado de Saúde
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A necessidade faz a hora

EDITORIAL

número de 
empresas cria-
das em 2021 ba-

teu recorde absoluto, 
atingindo a marca de 
4,026 milhões de no-
vos empreendimentos 
em apenas um ano - 
crescimento de 19,7% 
na comparação com o 
ano anterior. A análi-
se fria dos números faz 
parecer que a econo-
mia brasileira está ‘vo-
ando’, como propala 
nosso ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes. 
No entanto, basta uma 
análise mais detida à 
realidade por trás dos 
números que fica per-
ceptível que a situação 
não é bem assim.

Conforme dados do 
próprio Ministério da 
Economia, o ano de 
2021 se encerrou com 
um total de 12 milhões 
de desempregados, o 
equivalente a 11,1% da 
força de trabalho na-
cional. Quem não quis 
se tornar estatística, 
precisou usar de todas 
as forças para garan-
tir a renda suficiente 
para pagar as contas 
e cuidar de suas famí-
lias. Eis, então, a razão 
principal para o enor-
me salto no número de 

empresas criadas em 
2021: a necessidade.

Isso fica perceptível 
em cada conversa com 
os atores do mercado, 
em especial no setor 
de alimentação. Hoje, 
restaurantes, hotéis e 
lanchonetes enfren-
tam dificuldade para 
encontrar trabalhado-
res qualificados porque 
precisaram demiti-los 
no auge da pandemia. 
Sem emprego, esses 
trabalhadores migra-
ram para outros seto-
res ou... criaram suas 
próprias empresas. 
Eles são impulsiona-
dos por uma economia 
cada vez mais dinâmi-
ca, visto que hoje não é 
necessária uma grande 
estrutura para atendi-
mento ao público. Um 
espaço na cozinha de 
casa basta para elabo-
rar quitutes e despa-
chá-los via aplicativos 
de delivery. Basta ver 
que de cada 10 empre-
sas abertas, 8 são de 
microempreendedores 
individuais - os MEIs.

Essa tendência já 
havia sido observa-
da em 2020, primei-
ro ano da pandemia 
de covid-19, quando o 
contingente de desem-
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O

VARÍOLA DOS MACACOS: 
CUIDADOS, PREVENÇÃO 

E DIAGNÓSTICO

Apesar de levar o nome de “varíola dos macacos”, a 
transmissão da doença não está relacionada aos ma-
cacos. O nome vem da descoberta inicial do vírus em 
macacos em um laboratório dinamarquês em 1958. Até 
o momento, o mundo registra 41,5 mil casos distribuídos 
em 96 países. 

De acordo com a Organização Mundial 
da Saúde, 98,5% dos casos estão entre 
pessoas do sexo masculino. Desse percen-
tual, 76,5% é de homens entre 18 e 44 anos; 
0,5% de 0 a 17 anos e 0,1% de 0 a 4 anos. 
A idade mediana dos infectados é 36 anos.

O sintoma mais comum nas pessoas 
diagnosticadas com a doença é a febre. No 
Brasil, além da reação térmica do corpo, 
pacientes relataram inchaço de gânglios, 
erupções na pele e dores musculares. 
Quanto aos locais das erupções, 59,9% 
acometeram órgãos genitais dos infectados, 
44,4% no tronco e 40,3% em membros 
superiores.

Ao sentir algum sintoma suspeito que 
possa ser compatível com a varíola dos 
macacos, também conhecida como monke-
ypox, procure uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Unidade de Pronto Atendi-
mento para avaliação. Informe se você teve 
contato próximo com alguém com suspeita 
ou confirmação da doença. Se possível, 
isole-se e evite o contato próximo com 
outras pessoas.

OS SINAIS E SINTOMAS, 
EM GERAL, INCLUEM:

Erupção cutânea ou lesões de pele; Ade-
nomegalia/Linfonodos inchados (ínguas); 
Febre; Dores no corpo; Dor de cabeça; 
Calafrio; Fraqueza. 

DIAGNÓSTICOS - Caso suspeito: pes-
soa de qualquer idade que apresenta início 
súbito de lesão em mucosas e/ou erupção 
na pele aguda profunda e bem circunscrita 
de monkeypox, única ou múltipla, em qual-
quer parte do corpo; e/ou dor proctite (por 
exemplo, dor anorretal, sangramento) e/ou 
edema peniano, podendo estar associada 
a outros sintomas.

Caso provável: caso que atende à defi-
nição de caso suspeito, que apresente um 
ou mais critérios (Plano de Contingência 
- página 8), com investigação laboratorial 
de varíola dos macacos não realizada ou 
inconclusiva, e que o diagnóstico da doen-
ça não pode ser descartado apenas pela 

confirmação clínico-laboratorial de outro 
diagnóstico.

Caso confirmado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “positivo/detectável” 
para varíola dos macacos por diagnóstico 
molecular (PCR em tempo real e/sequen-
ciamento).

Caso descartado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “negativo/não detec-
tável” para varíola dos macacos por diag-
nóstico molecular (PCR em tempo real e/
sequenciamento).

PREVENÇÃO - A principal forma de 
proteção contra a monkeypox é a preven-
ção. Assim, aconselha-se a evitar o contato 
direto com pessoas com suspeita ou con-
firmação da doença. E no caso da necessi-
dade de contato (por exemplo: cuidadores, 
profissionais da saúde, familiares próximos 
e parceiros, etc.) utilizar luvas, máscaras, 
avental e óculos de proteção.

Pessoas com suspeita ou confirmação 
da doença devem cumprir isolamento ime-
diato, não compartilhar objetos e material 
de uso pessoal, tais como toalhas, roupas, 
lençóis, escovas de dente, talheres, até o 
término do período de transmissão.

Lave regularmente as mãos com água e 
sabão ou utilize álcool em gel, principalmen-
te após o contato com a pessoa infectada, 
suas roupas, lençóis, toalhas e outros itens 
ou superfícies que possam ter entrado em 
contato com as erupções e lesões da pele 
ou secreções respiratórias (por exemplo, 
utensílios, pratos).

Lave as roupas de cama, roupas, toa-
lhas, lençóis, talheres e objetos pessoais 
da pessoa com água morna e detergente. 
Limpe e desinfete todas as superfícies 
contaminadas e descartar os resíduos 
contaminados (por exemplo, curativos) de 
forma adequada.

Todas as informações sobre a varíola 
dos macacos estão disponíveis no site 
do Ministério da Saúde (www.gov.br/
saude/pt-br)

pregados aumentou de 
forma assustadora. A 
pesquisa GEM (Monitor 
de Empreendedoris-
mo Global, na sigla em 
inglês) identificou que 
o número de empre-
endedores nascentes 
(com menos de 3 meses 
de negócio) motivados 
pela necessidade saltou 
de 20,3% em 2019 para 
53,4% em 2020.  

É normal que as 
crises impulsionem o 
surgimento de novos 
negócios e certamente 
há um efeito favorável 
à economia, com mais 
pessoas conseguindo 
meios para garantir 
o sustento de suas fa-
mílias, o que faz toda 
a engrenagem girar. 
Porém, ainda é preciso 
ver até onde esses em-
preendedores conse-
guirão chegar, já que 
abrir uma empresa - 
principalmente como 
MEI - é uma tarefa 
muito mais fácil do que 
mantê-la em funcio-
namento. Eles precisa-
rão de uma forte rede 
de apoio para guia-los 
e ajuda-los a encontrar 
o tão almejado sucesso. 
Pode ser mais difícil, 
mas certamente será 
recompensador.
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Recentemente os noticiários 
anunciaram duas perdas do fute-
bol brasileiro, o rei Pelé e o Ro-
berto Dinamite falecerem em de-
corrência de um câncer de cólon. 
O ator Chadwick Boseman, estrela 
de Pantera Negra, também foi uma 
das vítimas dessa doença. Nome não 
muito comum aos brasileiros, o cólon 
e o reto fazem parte do aparelho digestivo.

O cólon corresponde à maior parte do 
intestino grosso, formado por tecido em 
forma de tubo com aproximadamente 1,5 
m de comprimento em média. A região é 
responsável por absorver água e sal da 
matéria alimentar remanescente que passa 
pelo intestino delgado e formar o bolo fecal. 
Nesse processo alimentar, o cólon possui 
denominações diferentes conforme sua loca-
lização (anatomia), dividido em cólon ascen-
dente, transverso, descendente e sigmoide. 
Inclusive o câncer incide diferentemente em 
cada parte.

Depois de apresentar, brevemente, essa 
parte do intestino, cabe agora falar sobre 
a doença. Segundo a Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Oncológica (SBCO), o câncer 
de cólon é muito incidente no Brasil, com 
uma média de 41 mil casos todos os anos. 
Estima-se que grande parte dos cânceres 
que atingem a região e o reto se iniciam a 
partir de pequenas lesões nas mucosas que 
recobrem o interior do órgão, que são os 
chamados pólipos.

Aliás, é bom servir de alerta que esse 
tipo de câncer está mais ligado ao estilo de 
vida. Apenas 20% estão ligados às heranças 
genéticas, os demais fatores externos envol-
vem má alimentação, obesidade, inclusive o 
consumo de carne vermelha pode aumentar 
o risco, fumo, uso de bebidas alcoólicas e 
sedentarismo são importantes fatores.

Os sintomas se assemelham muito aos 
de outras doenças e muitas vezes apare-
cem quando o tumor já está com tamanho 
avançado. Procure seu médico quando 
observar sintomas como sangramento nas 
fezes, constipação, perda de peso, anemia 
e alteração do hábito intestinal. E é por isso 
que ressalto a importância dos exames de 
rastreamento.

Os pólipos em si são benignos, mas 
podem ser precursores do câncer. Quando 
o paciente tem essas lesões removidas du-

rante uma colonoscopia, elas são habi-
tualmente enviadas para biópsia. Se 
descoberto inicialmente, e levando 
em consideração que o câncer de 
cólon tem desenvolvimento lento, 
são ainda maiores as chances de 
cura, que chegam a 90%.

A colonoscopia de rastreio deve 
ser iniciada aos 45 anos e 40 para 

pacientes com história familiar de pa-
rentes de primeiro grau que tenham tido 

este tumor. O objetivo do exame é identificar 
lesões precursoras do câncer colorretal, de-
vendo ser realizada a cada 10 anos, mesmo 
que os exames estejam normais. Ainda tem 
o exame de sangue oculto, que avalia a pre-
sença de pequenas quantidades de sangue 
nas fezes, que podem não ser visíveis a olho 
nu. Esse é um exame mais barato, mas que 
não serve para diagnóstico, ainda é preciso 
realizar o colonoscopia para confirmação.

O que se observa é que os carcinomas que 
incidem no cólon direito, na região ascenden-
te, são mais agressivos, e os tumores do lado 
esquerdo, os sigmoides, são os mais comuns. 
O tratamento indicado depende da situação 
do paciente, mas envolve cirurgia e, em 
alguns casos, quimioterapia e radioterapia.

Existem hoje três maneiras de realizar 
a cirurgia de retirada do câncer: a conven-
cional, aquela que abrimos o abdome do 
paciente com corte; a cirurgia também pode 
ser feita por videolaparoscopia, que é feita 
por um acesso e é menos invasiva; e por 
robótica que tira um segmento do intestino 
onde está acometido pela doença. Todos os 
procedimentos têm como princípio oncoló-
gico fazer a ligadura dos vasos nas origens, 
para tirar o máximo possível de linfonodos. 
Já na reconstrução é feita uma anastomose, 
que é, depois de retirado o tumor, é feito o 
ligamento de uma parte do intestino ao outro.

Enfim, parecem termos complexos, mas 
é importante se informar e, acima de tudo, 
ter uma vida mais saudável, alimentar-se 
melhor, fazer exercícios, cuidar de si. É o que 
eu sempre falo para os meus pacientes, o 
nosso corpo é tudo aquilo que você construiu 
ao longo da vida, dependendo da estrutura 
que você criou, a saúde vem e cobra. Procure 
um cirurgião oncológico!

LUCAS BERTOLIN é Cirurgião Oncológico 
no Hospital de Câncer de Mato Grosso, da 
Oncolog e do Consórcio de Saúde da Região 
do Vale do Peixoto.

Câncer de cólon

Vivaldo Lopes (*)

O IBGE divulgou ontem (10), a 
inflação de 2022: 5,79%. Como 
até abril do ano passado, a in-
flação dos 12 meses anteriores 
chegou a 12,13%, fechamos o 
ano com menos da metade do 
expectativa inicia do primeiro qua-
drimestre. O Brasil, de forma inédita, 
teve inflação menor que as principais 
economias mundiais que enfrentam índices 
de inflação acima de 8%.  Mesmo assim, a 
inflação ficou acima da meta estabelecida 
pelo Conselho Monetário Nacional, que era 
de 3,5%.  Com banda de variação de 1,5 
ponto percentual, podia chegar a 5%.

Os principais responsáveis pela alta 
foram os itens de alimentação (no domi-
cílio e fora), saúde, cuidados pessoais e, 
nos dois últimos trimestres, os preços dos 
serviços, que subiram com a retomada 
da atividade econômica. Outro compo-
nente que ajudou a turbinar os preços 
foi a chamada “inflação importada”, que 
aparece sob a forma de alta dos preços 
de insumos (fertilizantes, defensivos agrí-
colas, microprocessadores), fretamentos 
internacionais e a apreciação do dólar 
frente ao real. A inércia da alta inflação 
de 2021 (10,06%) também pressionou 
no primeiro quadrimestre. As medidas 
de estímulos financeiros tomadas pela 
administração Bolsonaro, em busca de 
sua reeleição, como liberação de recursos 
do PIS/PASEP, FGTS, antecipação de 
abono natalino aos beneficiários da pre-
vidência nacional, aumento de valores e 
beneficiários do Auxílio Brasil, elevação de 
margens para empréstimos consignados, 
aumentaram o consumo das famílias e, 
colateralmente, contribuíram para botar 
mais lenha na fogueira inflacionária.  

A redução nos preços dos combustí-
veis, energia elétrica, transportes e comu-
nicações atuaram em sentido contrário. 
Ajudaram a segurar a alta inflacionária no 
segundo semestre, com a aprovação, pelo 
Congresso Nacional, da lei 194/2022, que 
isentou de tributos federais e reduziu as 
alíquotas do ICMS desses bens e serviços. 
A independência do Banco Central foi outro 
elemento muito relevante para atenuar a 
aceleração da taxa inflacionária, com sua 
autonomia para tomar medidas monetárias 
contracionistas, como elevar a taxa básica 
de juros, encarecendo o crédito e ajudando 
a reduzir o consumo das famílias e das 
empresas. Tivemos deflações nos meses 
de julho, agosto e setembro.

A leitura mais detalhada da composição 
da inflação mostra uma resiliência que 
fomenta as discussões entre economistas, 

analistas financeiros, agentes eco-
nômicos, Banco Central, membros 

da nova equipe econômica sobre 
a sua trajetória em 2023.

É pouco provável que a infla-
ção sofra queda expressiva ao 
longo do ano que se inicia. Os 

principais fatores que impulsiona-
ram a inflação até aqui dão sinais 

que continuarão vivos nos próximos 
trimestres. O próprio presidente do 

Banco Central, em sua obrigatória carta ao 
Ministro da Fazenda, indica os fatores que 
impulsionaram os preços em 2022 e estima 
em 5% a inflação de 2023. Portanto, acima 
do centro da meta, que é de 3,25%. 

A inflação brasileira sofre considerável 
impacto do cenário global, realidade que 
assombra todas as economias, especial-
mente as dos países desenvolvidos. A 
economia americana enfrenta taxas de 
inflação inéditas por lá nos últimos 40 anos. 
Nota-se o mesmo nas economias euro-
peias, que foram ainda mais prejudicadas 
com a insana invasão da Rússia sobre a 
Ucrânia, encarecendo substancialmente 
suas fontes energéticas, insumos indus-
triais e logística. A alta mundial de preços 
ainda é rescaldo da pandemia da covid-19 
(2020 e 2021) que paralisou a economia 
global e desalinhou as cadeias de supri-
mentos, encarecendo consideravelmente 
a produção industrial. 

Tudo indica que tais cadeias não serão 
restabelecidas plenamente ao longo deste 
ano. Assim, a alta de custos internacionais 
continuará pressionando os preços no mer-
cado doméstico.

Os demais itens que pressionam a infla-
ção desde o ano passado tendem a seguir 
na mesma toada. Os preços dos alimentos 
também demonstram que continuarão sua 
dinâmica de alta continuada, diante da esta-
bilização dos preços internacionais em base 
elevada, o que estimula as exportações em 
detrimento do mercado nacional. Exceção 
dos alimentos in natura, como verduras, 
legumes, frutas que, historicamente, apre-
sentam quedas sazonais de preços a partir 
do segundo quadrimestre do ano. Resta a 
expectativa que a Petrobras, sob nova di-
reção, possa alterar sua política de preços, 
gerando menos impacto inflacionário.

O cenário de 2023, por conseguinte, é 
de inflação com leve declínio, com pers-
pectivas de vir para o centro da meta (3%) 
somente em 2024.

VIVALDO LOPES é economista formado 
pela UFMT, onde lecionou na Faculdade de 
Economia e pós-graduado em  MBA - Gestão 
Financeira Empresarial pela FIA/USP. E-mail: 
vivaldo@uol.com

A persistência da inflação
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Economista aponta que pacotão anunciado pelo ministro é superficial, mas já sinaliza mudanças na política de preços da Petrobras

Medidas de Haddad são ‘tímidas’

Felipe Leonel

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, divul-
gou o primeiro pacote de 
medidas econômicas na 
tarde de quinta-feira (12), 
com o objetivo de transfor-
mar o déficit fiscal previsto 
para 2023 em superávit. A 
previsão inicial para este 
ano é que haja um déficit 
de R$ 231,5 bilhões nas 
contas do governo federal. 
Com as medidas anuncia-
das nesta quinta, o governo 
espera reverter a situação e 
fechar o ano com saldo po-
sitivo de R$ 11 bilhões.

Em uma análise preli-
minar, o economista Vi-
valdo Lopes afirma que as 
medidas são “tímidas” e 
mais voltadas a questões 
burocráticas, administrati-
vas, orçamentárias, tributá-

rias, sem abordar medidas 
macroeconômicas ou mi-
croeconômicas. “Em uma 
semana não dá para fazer 
alterações mais profundas 
na área econômica, precisa 
dar mais tempo mesmo”, 
avalia.

Dentre as medidas, Vi-
valdo destaca a volta de co-
brança de impostos sobre 
os combustíveis, em espe-
cial da gasolina, bem como 
a cobrança de Pis/Cofins 
sobre alguns setores, al-
teração no mecanismo de 
julgamento do Conselho de 
Administração de Recursos 
Federais (Carf), refinancia-
mento de dívidas de em-
presas e pessoas jurídicas, 
assim como a revisão de 
contratos e despesas.

“Apesar de tímidas, elas 
sinalizam que o governo 
vai se empenhar nos dois 
campos, no campo da re-
ceita, em melhorar a arre-
cadação sem aumentar a 
carga tributária e, de outro 
lado, ele vai se preocupar 
em controlar e reduzir gas-
tos”, afirma o economista.

O economista pontua 
também que o anúncio da 
volta dos impostos sobre 
a gasolina sinaliza para a 
possibilidade de a Petro-

Com as medidas anunciadas na quinta, governo espera reverter a déficit e fechar 2023 
com saldo positivo de R$ 11 bilhões

Valter Campanato/Agência Brasil

bras fazer mudanças na 
sua política de preços. Atu-
almente, a petroleira usa 
como referência para for-
mar preços somente a co-
tação do dólar e os preços 
internacionais do petróleo 
e seus derivados.

Portanto, quando ocorre 
algum problema no mundo 

que afete o câmbio e o pe-
tróleo, a Petrobras faz rea-
justes desconsiderando os 
seus custos de operação no 
Brasil.

“[Indica] que a Petro-
bras vai alterar sua política 
de preços, provavelmente 
deve ter uma política hí-
brida, que contemple mais 

os custos nacionais do que 
os preços internacionais e 
do dólar, o que é saudável. 
Sempre achei que era me-
lhor ter uma política desse 
tipo do que puramente duas 
variáveis, o câmbio e o pre-
ço internacional”, afirma.

No geral, as medidas 
foram bem recebidas pelo 

mercado, mas alguns seto-
res veem dificuldade para 
alcançar a arrecadação 
projetada por Haddad. Por 
outro lado, passa uma men-
sagem para o mercado de 
que o governo Lula deve 
respeitar a responsabilida-
de fiscal. Com isso, o go-
verno espera ‘sensibilizar’ 
o Banco Central para re-
duzir a taxa Selic, hoje em 
13,75%, o que cria entraves 
para o crescimento econô-
mico do país.

POSSÍVEL FRUSTRA-
ÇÃO - Durante o anúncio, 
Haddad admitiu a possi-
bilidade de que algumas 
medidas anunciadas não 
apresentem o resultado 
total, o que poderia man-
ter as contas do governo 
no vermelho este ano. 
De acordo com o minis-
tro, a previsão, no cená-
rio mais realista, é que o 
déficit primário feche o 
ano em pouco menos de 
1% do Produto Interno 
Bruto (PIB), entre R$ 90 
bilhões e R$ 100 bilhões. 
O pacote inclui medidas e 
reestimativas de receitas 
que elevarão a arrecada-
ção, mas elas podem levar 
tempo até apresentarem 
resultados.

PRIMEIRO ANÚNCIO

Wellton Máximo/ABr

O salário mínimo de R$ 
1.320, que consta no Orça-
mento de 2023, será negocia-
do com as centrais sindicais, 
disse o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, no final da 
tarde de quinta-feira, 12 de 
janeiro. Ele não garantiu que 
o novo valor possa entrar em 
vigor ainda este mês.

Conforme medida provi-
sória editada em dezembro 
pelo antigo governo, o salá-
rio mínimo em 2023 está em 
R$ 1.302. Esse valor, segun-
do Haddad, representa rea-
juste 1,4% acima da inflação 
do ano passado.

Segundo o ministro, não 
ocorreu descumprimento de 
promessa de campanha do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. “O compromisso do 
presidente Lula é de aumen-
to real [para o salário míni-
mo], o que já aconteceu. O 
salário mínimo atual é 1,4% 
maior que a inflação acumu-
lada desde o último reajus-
te”, rebateu.

ENTRAVE - O aumen-
to para R$ 1.320 está sob 

discussão porque os R$ 
6,8 bilhões destinados pela 
Emenda Constitucional da 
Transição mostraram-se 
insuficientes para bancar o 
aumento dos benefícios do 
Instituto Nacional do Segu-
ro Social (INSS) atrelados ao 
salário mínimo. Isso porque 
a forte concessão de apo-
sentadorias e pensões no 
segundo semestre do ano 
passado criou um impacto 
maior que o estimado para 
os gastos do INSS neste ano.

“O relator [do Orçamen-
to], depois que o projeto foi 
encaminhado ao governo 
federal, reforçou o orça-
mento do Ministério da Pre-
vidência em R$ 6,8 bilhões. 
Só que esse recurso foi con-
sumido pelo andar da fila 
do INSS [redução da fila de 
pedidos]. A partir do início 
do processo eleitoral, a fila 
começou a andar”, reclamou 
Haddad.

Segundo o ministro, a 
aceleração da inclusão con-
sumiu os R$ 6,8 bilhões. 
“Pedimos para a Previdên-
cia refazer os cálculos, para 
repassar na mesa de nego-

ciação que será aberta com 
os sindicatos. O presidente 
cumpre a palavra este mês 
e cumprirá a palavra este 
ano [sobre a valorização do 
salário mínimo acima da in-
flação]”, acrescentou o mi-
nistro.

De acordo com cálculos 
preliminares da equipe eco-
nômica, além dos R$ 6,8 
bilhões, o governo precisa-
ria de R$ 7,7 bilhões para 
bancar o aumento do salá-
rio mínimo para R$ 1.320 
ainda em janeiro. O número 
seria apresentado pelo Mi-
nistério da Previdência no 
início desta semana, mas a 
divulgação do impacto foi 
adiada depois que extre-
mistas inconformados com 
o resultado das eleições de 
2022 invadiram as sedes 
dos Três Poderes no último 
domingo (8).

Parte dos representantes 
da equipe econômica de-
fende que o aumento para 
R$ 1.320 seja adiado. A de-
cisão final, no entanto, só 
sairá após a negociação do 
Palácio do Planalto com as 
centrais sindicais.

PROMESSA QUEBRADA

Mínimo de R$ 1.320 não deve ser pago em janeiro

Aumento para R$ 1.320 está travado devido ao impacto causado nos benefícios do INSS

Marcelo Casal Jr./Agência Brasil

Da redação

Ao custo de R$ 811,07, 
o indicador da cesta básica 
em Cuiabá apresentou, na 
segunda semana de janei-
ro, salto de 4,02% desde o 
último levantamento rea-
lizado na segunda semana 
de dezembro do ano passa-
do. O indicador do Instituto 
de Pesquisa e Análise da 
Fecomércio Mato Grosso 
(IPF-MT) mostra que o va-
lor está R$ 31,38 superior 
ao registrado no levanta-
mento passado, com au-
mento em 85% dos itens 
que compõem a cesta.

Segundo análise do 
Instituto, o valor atual é o 
maior da série histórica, 
iniciada em março do ano 
passado. Tal condição pode 
estar atrelada ao complexo 
cenário produtivo dos itens 
da cesta, além da tendência 
de crescimento nos preços 

com as festividades de fim 
de ano, com uma maior 
movimentação nos super-
mercados.

Além disso, os fatores cli-
máticos continuam impac-
tando diretamente as ten-
dências de preços de muitos 
itens da cesta básica, como 
o caso da batata e da man-
teiga, que sofrem constan-
tes crescimento no preço, e 
do leite, que tem registrado 
diminuição no valor.

“O preço do leite em 
queda, de -5,93%, é muito 
promissor à sua cadeia pro-
dutiva, assim como a queda 
do tomate (-4,38%), que 
pode contribuir para um 
menor crescimento do item 
no longo prazo”, explicou o 
superintendente da Feco-
mércio-MT, Igor Cunha.

Com relação ao produto 
derivado do leite, como a 
manteiga – que apresentou 
alta de 16,46% –, o encare-

cimento dos insumos rela-
cionados à alimentação do 
rebanho pode ser um dos 
fatores que impactam no 
crescimento do valor do 
produto, assim como o cli-
ma e o comportamento do 
cenário internacional.

Entre os produtos que 
apresentaram maiores al-
tas no levantamento, o ar-
roz se destaca com alta de 
26,85% na comparação 
com o levantamento ante-
rior, chegando ao maior va-
lor já apurado desde março 
de 2022, de R$ 5,41/kg. Já 
a batata, a alta é de 19,97% 
entre as semanas apuradas, 
saindo de R$ 6,35/kg para 
R$ 7,62/kg, em média.

“O cenário internacional 
de preços e a variação cam-
bial também podem gerar 
tendências nos preços ob-
servados nas gôndolas”, 
ressaltou a superintenden-
te do Fecomércio-MT.

PESOU NO BOLSO

Cesta básica começa 2023 custando mais de R$ 810

Arroz e batata foram os itens que apresentaram maior aumento de preços na
 primeira semana do ano

Gilberto Leite
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Investigação constatou que sonegação no setor de combustíveis chega a R$ 700 milhões por ano, enquanto a mineração nem é fiscalizada

DINHEIRO PELO RALO

MT perde R$ 2 bi com sonegação

Rafael Machado

Mato Grosso perde cer-
ca de R$ 2 bilhões todos os 
anos com a sonegação de 
impostos. O apontamento 
foi feito pelo presidente 
da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Re-
núncia e Sonegação Fiscal, 
deputado Wilson Santos 
(PSD), após a aprovação do 
relatório final das investi-
gações, durante as sessões 
que aconteceram na quar-
ta-feira, 11 de janeiro.

Com o aval do plenário, 
o documento que contém 
mais de 10 mil páginas será 
encaminhado aos órgãos 
de controle, ao Congresso 

Nacional e aos governos 
estadual e federal, para que 
tomem as medidas cabíveis 
contra a sonegação.

“Ainda há um bom cami-
nho para percorrermos e 
aperfeiçoarmos a máquina 
arrecadadora, aumentando 
as punições nos setores, 
apertando o cinto e fazen-
do com que a fiscalização 
aconteça de fato, in loco”, 
destacou.

Wilson destacou que o 
trabalho de apuração foi 
dividido em quatro áreas: 
mineração, combustíveis, 
agronegócios e frigoríficos.

Sobre o setor de mine-
ração, além de sugerir a 
criação de uma taxa sobre 
a atividade, a CPI constatou 
que não há fiscalização do 
que é produzido e, conse-
quentemente, dos impostos 
recolhidos. Por hora, o go-
verno já acolheu uma das 
sugestões e criou a taxa de 
mineração, aprovada pela 
Assembleia Legislativa nos 
últimos dias de dezembro.

“Eu não estou colocan-
do que seja melhor fisca-

Segundo Wilson, mineração ‘corre solta’ em Mato Grosso, sem fiscalização sobre a 
produção e o imposto pago

Gilberto Leite

lizado, estou dizendo que 
esse setor precisa ser fisca-
lizado. Corre solta a produ-
ção mineral em Mato Gros-

so, que é autodeclarada e 
ninguém faz a comprova-
ção desta autodeclaração”, 
apontou.

Os membros da comis-
são também constataram 
a sonegação no setor de 
combustíveis chega a R$ 

700 milhões por ano. Os 
dados coletados pela CPI 
apontam que 80% desse 
valor sonegado é referente 
à produção de etanol.

“Nós precisamos apro-
var, em breve, projeto de 
minha autoria que deter-
mina implantação de me-
didor de vazão em todas as 
usinas de etanol em Mato 
Grosso. Somente dessa for-
ma, e com outras medidas, 
nós reduziremos de manei-
ra importante a sonegação 
no setor de etanol, de gaso-
lina e do diesel”, comentou.

Em relação ao agrone-
gócio, Wilson sugeriu uma 
CPI específica para apurar 
a renúncia e sonegação que 
acontece no setor. Ele disse 
que não foi possível verificar 
a possibilidade de evasão fis-
cal durante os quatro anos 
de investigação da comissão.

Já em relação aos fri-
goríficos, os membros 
apontaram que há intenso 
tráfico de gado em pé, prin-
cipalmente para os estados 
de Goiás, Mato Grosso do 
Sul e Rondônia.

Gabriel Soares

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) gastou mais 
de R$ 264 mil no cartão 

corporativo da Presidência 
com as quatro viagens que 
fez a Mato Grosso durante 
seu mandato. Entre essas 
viagens, a mais cara foi a 

realizada em 18 de setem-
bro de 2020, para lançar a 
safra de soja em Sorriso e 
Sinop, que custou um total 
de R$ 126,4 mil.

CARTÃO CORPORATIVO

Bolsonaro gastou R$ 264 mil em 4 viagens a MT
Durante a visita ao Nor-

tão de Mato Grosso, o ex-
-presidente gastou um total 
de R$ 87 mil com diárias 
de hotéis, sem nunca ter 
dormido na cidade. Tam-
bém constam gastos de R$ 
35,8 mil com alimentação 
e R$ 3 mil com locação de 
imóveis. Porém, este último 
gasto parece ter sido lan-
çado erroneamente, já que 
o CNPJ consultado é refe-
rente ao Hotel Imperial, em 
Sorriso.

A maior despesa foi rea-
lizada no Ucayali Hotel, em 
Sinop, que recebeu um to-
tal de R$ 51,9 mil durante 
a visita do presidente. No 
site do hotel, a diária mais 
cara custa R$ 515 para a 
suíte master, enquanto os 
quartos executivos saem 
na faixa de R$ 350. Consi-
derado a diária mais cara, o 
montante gasto seria sufi-
ciente para 100 diárias.

Outro hotel que consta 
na lista de gastos é o Vie 
Hotel, também em Sinop, 
que recebeu um total de 
R$ 24 mil. Por lá, o preço 
da diária em um quarto su-
perior, com cama king size, 

Rafael Machado

O governador em exer-
cício Otaviano Pivetta (Re-
publicanos) anunciou que 
Mauro Mendes (União) vai 
participar do encontro en-
tre o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) e os che-
fes dos Executivos Estadu-
ais e do Distrito Federal. A 
reunião está prevista para 
o dia 27 de janeiro, em Bra-
sília (DF).

Conforme anunciado 
por Lula em diversas ocasi-
ões, a ideia desse encontro 
é que cada gestor apresente 
os investimentos mais im-
portantes para seu Estado, 
ou ações que pretendem 
realizar para o desenvolvi-
mento econômico. O gover-
no federal deve direcionar 
recursos para esses inves-
timentos, com objetivo de 
acelerar sua realização e 
gerar empregos.

Em conversa com jor-
nalistas, Pivetta preferiu 
não adiantar quais serão as 

pautas que o governador de 
Mato Grosso apresentará 
na reunião.

“O Mauro vai. Vai ser 
dia 27. A pauta são os três 
projetos mais importantes 
de cada estado ou projetos 
mais importantes para o 
desenvolvimento regional 
do Brasil, essa é a pauta”, 
destacou, em entrevista à 
imprensa na quinta-feira, 
12 de janeiro.

A reunião do dia 27 vai 
ser o segundo encontro de 
Lula com os governadores. 
O primeiro encontro acon-
teceu no dia 9, um dia após 
os ataques de vandalismo 
às sedes dos Três Poderes, 
em Brasília. Manifestantes 
radicais invadiram e depre-
daram os prédios do Su-
premo Tribunal Federal, do 
Congresso e do Palácio do 
Planalto, pedindo um golpe 
militar que reconduzisse o 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) à Presidência.

Superando as diver-
gências ideológicas com 

o governo Lula, Pivetta 
afirmou que estava unido 
aos demais governadores 
brasileiros para defender a 
democracia contra os ata-
ques terroristas. Ele ainda 
participou da caminhada 
simbólica do Palácio do Pla-
nalto até o Supremo Tribu-
nal Federal (STF), junto com 
os demais gestores e repre-
sentantes do Legislativo, do 
Judiciário e do presidente, 
para demonstrar união.

VISITA PRESIDENCIAL 
- Pivetta revelou ainda que 
o presidente Lula comuni-
cou, durante a reunião, que 
pretende visitar os 26 es-
tados ainda neste ano. Po-
rém, ainda não há previsão 
de datas.

“Ele falou que vai visitar 
todos os estados brasileiros, 
vai visitar todos os governa-
dores. Ele estava muito des-
contraído, que ia descer nas 
capitais e ia direto aos gabi-
netes dos governadores. Só 
não receberia ele quem não 
quisesse”, relatou.

SUPERANDO IDEOLOGIAS

Mauro irá a reunião com Lula por investimentos

é de R$ 360. Consideran-
do esse valor, o montante 
seria suficiente para pagar 
66 diárias.

O setor de hotelaria 
constitui o maior gasto das 
visitas do ex-presidente a 
Mato Grosso. Dos R$ 264 
mil gastos no cartão corpo-
rativo, mais de R$ 178 mil 
são referentes a despesas 
com hospedagem. O res-
tante dos gastos é, quase a 
totalidade, referente a des-
pesas com alimentação.

Bolsonaro jamais per-
noitou em Mato Grosso. 
Esses gastos podem ser 
explicados com o deslo-
camento da comitiva do 
presidente, para preparar 
questões de segurança e 
logística. Porém, é impor-
tante ressaltar que esses 
órgãos têm dotações orça-
mentárias específicas para 
isso e os servidores rece-
bem diárias para custear 
suas despesas com alimen-
tação e hospedagem du-
rante o deslocamento.

COMPARATIVO - Os 
gastos com cartão corpo-
rativo foram colocados 
sob sigilo durante o go-

verno Bolsonaro e só fo-
ram revelados após o fim 
de seu mandato. Segundo 
os dados divulgados pela 
agência Fiquem Sabendo, a 
Presidência gastou R$ 27,6 
milhões durante o governo 
do ex-presidente.

Desta forma, ele não é 
o que fez mais despesas 
no cartão corporativo. Em 
seu primeiro mandato, 
Lula gastou R$ 22 milhões. 
Corrigido pelo IPCA, índi-
ce de inflação oficial, esse 
montante representa R$ 
59,7 milhões. Os gastos do 
segundo mandato também 
somam R$ 22 milhões (R$ 
47,9 milhões, na cotação 
atual). Já Dilma Rousseff 
gastou R$ 24,5 milhões 
(R$ 42,3 milhões na cota-
ção atual).

Porém, ainda é cedo 
para dizer se Bolsonaro 
realmente foi o presiden-
te que menos gastou. Isso 
porque o Tribunal de Con-
tas da União (TCU) apontou 
gastos de R$ 21 milhões 
com o cartão da presidên-
cia apenas nos dois primei-
ros anos de mandato de 
Bolsonaro.

Bolsonaro visitou Mato Grosso 4 vezes durante sua gestão; gastos com 
hotéis são os maiores

Gilberto Leite

Pivetta garantiu que Mauro irá a reunião com Lula para apresentar obras prioritárias 
de MT, mas não adiantou quais são

Gilberto Leite



Estado não registrou mortes nas últimas 24h e número de casos positivos também caiu nos últimos 14 dias

Mato Grosso volta a registrar
queda de casos e mortes por covid

POLÍCIAAPÓS DOIS MESES

Cátia Alves 

Após dois meses, Mato 
Grosso volta a registrar 
queda no número de no-
vos casos e mortes por co-
vid-19. O estado, que che-
gou a registrar mais de 10 
mil casos positivos em duas 
semanas, registrou 4.546 
novos casos durante o mes-
mo período neste começo 
de ano. Nas últimas 24h, 
nenhum óbito foi registra-
do, de acordo com dados 
do Painel Epidemiológico 
da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MT). 

Mesmo em queda, é 
importante manter as me-
didas de biossegurança e 
se vacinar. As doses estão 
disponíveis nos postos de 
Saúde de cada município. 
Para consultar a disponibi-
lidade e local para se imu-
nizar, basta consultar o site 
da prefeitura da sua cidade. 

Mato Grosso registrou 
546 novos casos da doen-
ça, alcançando 876.995 
desde o início da pande-

Da Redação

A fisioterapeuta e este-
ticista Laura Lima, dona do 
Spa Diamond La Evidence, 
no bairro Jardim Petrópo-
lis, foi presa durante a ope-
ração Impetus Tijucal II, re-
alizada no bairro na manhã 
desta sexta-feira (13).

Laura é suspeita de la-
var dinheiro para uma or-
ganização criminosa que 
encabeça o tráfico de dro-
gas no bairro Tijucal. Os 
agentes apreenderam cer-
ca de R$ 9 mil com a em-
presária, em sua residên-
cia, onde também funciona 
sua clínica.

A suspeita é um dos 18 
alvos da operação e cons-
tava com um mandado de 
prisão em aberto. Investi-
gações apontam que ela 
também seria responsável 
por captar clientes para o 
grupo criminoso por meio 
de agiotagem.

Nas redes sociais, a sus-
peita aparece em uma foto 
ao lado do ex-bicheiro, João 
Arcanjo.

SOBRE A OPERAÇÃO - A 
primeira fase da operação 
foi deflagrada em agosto 

de 2021 para cumprimen-
to de 11 ordens judiciais, 
com objetivo inicial no 
enfrentamento ao tráfico 
de drogas na região, bem 
como para identificação de 
vínculos associativos entre 
os investigados. As diligên-
cias investigativas também 
tiveram lastro de inúmeras 
denúncias via 197.

Todo material arreca-
dado na primeira fase da 
operação e de denúncias 
foi analisado, sendo inicia-
das novas investigações 
que revelaram o liame en-
tre os investigados e uma 
facção criminosa local, com 
estruturas de arrecadação 
dos valores auferidos com 
o tráfico de drogas e outros 
crimes na região da grande 
Tijucal. Durante os traba-
lhos, foram identificados 
36 pontos de difusão de 
drogas.

A presente Operação 
foi planejada com a efeti-
va integração das Forças 
de Segurança do Estado, 
contando com o apoio do 
Centro Integrado de Ope-
rações Aéreas (Ciopaer), 
Canil SOE, Politec e Polícia 
Militar.

OPERAÇÃO IMPETUS TIJUCAL
Empresária é suspeita de
lavar dinheiro do tráfico
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Igor Guilherme

Uma adolescente, de 
15 anos, viveu momentos 
de horror na noite desta 
quinta-feira (12), em Tan-
gará da Serra. Ela estava 
em casa, quando quatro 
homens, todos membros 
de uma facção criminosa, 
invadiram o local e, du-
rante sessão de tortura, 
arrancaram um pedaço de 
sua língua. A garota seria 
namorada de um membro 
de uma facção rival e a 
invasão teria por objetivo 
obter informações sobre o 
paradeiro do rapaz.

Segundo o boletim de 
ocorrência, os policiais to-
maram conhecimento do 
crime graças à mãe da ví-
tima, que procurou a dele-
gacia e narrou os fatos. Ela 

afirmou que os bandidos 
estavam armados e que 
após arrancar a língua da 
adolescente, foram embora 
com o celular dela.

O documento ainda 
aponta que a polícia estava 
investigando um ponto de 
tráfico quando foi acionada 
via rádio. Coincidentemen-
te, a patrulha estava exa-
tamente no mesmo ponto 
que os quatro torturado-
res. Eles foram identifica-
dos e presos em flagrante.

Os criminosos foram le-
vados à delegacia e autua-
dos pelos crimes de tortura 
cometida contra menor de 
idade, ameaça com uso de 
arma de fogo seguida de le-
são corporal grave, tráfico 
e associação para o tráfico 
de drogas.

O caso é investigado.

MOMENTOS DE HORROR
Adolescente tem pedaço da
língua arrancada por facção

Igor Guilherme

Três homens, de 21 
anos, foram presos por 
roubarem um casal de 
idosos na noite da última 
quinta-feira (10), no bairro 
Parque Atalaia, em Cuiabá. 
A polícia, soube que um 
motorista de aplicativo, 
que estava levando dois 
deles, apresentou atitude 
suspeita ao ver a viatura 
da polícia nas proximida-
des do Trevo da Viola de 
Cocho, na Avenida das Tor-
res, em Cuiabá. 

Segundo o boletim de 
ocorrência, os policiais 
estranharam a atitude do 
motorista e ao verem os si-
nais que ele estava fazen-
do, desceram da viatura e 
abordaram os ocupantes 
do veículo. Durante revis-
ta, os agentes encontra-
ram uma pistola falsa com 
um dos suspeitos e ques-
tionaram o motorista do 
carro se ele estava sendo 
assaltado.

O homem negou e ain-
da informou que havia 
pegado os dois no Parque 

Atalaia. Durante a aborda-
gem, os policiais foram in-
formados que os suspeitos, 
assaltaram uma casa e os 
prenderam em flagrante. 
No entanto, faltava um en-
volvido.

Em posse dos suspei-
tos, os policiais encontra-
ram dinheiro, ferramen-
tas, celular e um relógio 
feminino. Questionado 
sobre mais objetos rouba-
dos, eles revelaram que o 
terceiro comparsa havia 
fugido de moto para ou-
tro lugar e que eles ha-
viam pedido uma viagem 
via aplicativo exatamente 
para despistar os policiais.

Os agentes foram até 
o local indicado pelos cri-
minosos, mas só encon-
traram o terceiro suspeito 
que revelou sua partici-
pação no crime, mas não 
entregou a localização da 
moto roubada.

O trio foi agiu com ex-
trema violência e agrediu 
as vítimas. Segundo as in-
formações, um dos suspei-
tos teria sido funcionário 
do idoso.

FIM DA LINHA
Motorista de app entrega
criminosos durante fuga

mia, em março de 2020. De 
lá para cá, 15.344 pessoas 
morreram da doença. 

Em relação às interna-
ções, o painel aponta que 
há 47 pessoas internadas 
em Unidade de Tratamento 
Intensivo (UTI), destas 36 
estão em leitos pactuados 
pelo SUS. A taxa de ocupa-
ção é de 75%.

Em leitos pediátricos 
não há crianças interna-
das. A taxa de ocupação é 
de 0%.

Nas enfermarias há 57 
pessoas internadas, e des-
tas 23 estão em leitos pac-
tuados.

TAXA DE INCIDÊNCIA - 
Com mais de 4.500 novos 
casos em duas semanas, a 
taxa de incidência da do-
ença é de 130,46 casos a 
cada 100 mil pessoas. Dos 
141 municípios, 14 não re-
gistraram novos positivos 
durante o período. 

Já outros 16 estão 
com classificação muito 
alta para transmissão. 
Nesses municípios, a taxa 
de incidência é de 500 
casos por 100 mil habi-
tantes. Além disso, 54 ci-
dades estão com classifi-
cação alta, 42 moderada 
e 15 baixa.

Nas últimas 24h, nenhum óbito foi registrado em Mato Grosso

Gilberto Leite

MUNICÍPIOS SEM 
REGISTRO DE NOVOS 

CASOS HÁ DUAS 
SEMANAS: 

Alta Floresta 
Araguainha 
Bom Jesus do Araguaia 
Chapada dos Guimarães 
Gloria d'Oeste 
Nova Lacerda 
Nova Monte Verde 
Nova Nazaré 
Porto Esperidião 
Salto do Céu 
Santa Terezinha 
São José do Povo 
São José do Xingu 
Vera

Willian Silva | Sesp-MT

Mais de 2,3 mil reedu-
candos do sistema prisional 
de Mato Grosso concluíram 
nessa quarta-feira (11.01) o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) para Pessoas 
Privadas de Liberdade (PPL). 
O número de participantes 
mais que dobrou em com-
paração com 2021, quando 
1.100 fizeram a prova.

As provas do Enem PPL 
foram aplicadas nesta ter-
ça-feira (10.01) e quarta-
-feira em 39 unidades pri-
sionais em todo o estado, 
sem nenhum incidente. O 
Centro de Ressocialização 
Industrial de Várzea Gran-
de Ahamenon Lemos Dan-
tas teve o maior número de 
participantes. Foram 316 
reeducandos inscritos.

O secretário-adjunto de 
Administração Penitenci-
ária, Jean Gonçalves, des-
tacou que o aumento dos 
inscritos está diretamente 
relacionado com a moder-
nização do sistema prisio-
nal que vem sendo feita 
desde 2019, com a melho-
ria das estruturas das uni-
dades e investimentos em 
educação.

“O governo fez inves-
timentos importantes na 
área da educação e do 
trabalho, melhorando as 
condições das salas de 
aula e a qualidade de ensi-
no. Com esses investimen-
tos, os reeducandos se 
sentem mais preparados 
e encorajados a fazerem 
a prova em busca de con-
quistar espaço no merca-
do de trabalho ao deixar o 
cárcere”, explicou.

Segundo o diretor da 
unidade, Arnold Pacheco, 
220 internos da Penitenciá-
ria Central do Estado (PCE) 
se inscreveram no exame 
e 198 fizeram a prova, de-
monstrando interesse dos 
internos nas oportunidades 

que o exame podem ofere-
cer aos participantes fora 
do sistema prisional.

“É muito gratificante ver 
os recuperandos envolvi-
dos nessa prova, porque 
esse é apenas um passo 
para um futuro fora da 
prisão. Oferecer um cami-
nho para a ressocialização 
é nosso papel e vamos fa-
zer o que for possível para 
transformar a vida dessas 
pessoas, enfrentando a cri-
minalidade com educação e 
trabalho”, disse o diretor.

O coordenador de aplica-
ção da Fundação Cesgran-
rio, Alessandro Vinícius Oc-
taviano, que acompanhou a 
prova na ala dos trabalha-
dores da PCE, reconheceu o 
envolvimento dos reeducan-
dos na realização do exame 
e afirma que o exame foi um 
sucesso em relação aos anos 
anteriores.

“Contando apenas com 
10% de ausência, o que 
é igual a zero, pois em se 
tratando de uma unidade 
prisional há transferências 

RECOMEÇO

Mais de 2,3 mil detentos prestam 
o Enem 2022 em Mato Grosso

e alvarás, que são proce-
dimentos normais diários. 
Nas unidades escolas tradi-
cionais o número de ausên-
cia pode chegar a 40% de 
faltosos”, detalhou Alessan-
dro Vinícius.

“O sucesso se deve ao 
empenho da equipe, que 
não tem medido esforços 
para que o maior número de 
alunos possíveis possa par-
ticipar do exame, e da dire-
ção pelo empenho para que 
tudo acontecesse da melhor 
forma possível”, completou.

Rui Matos | Seduc-MT

Professores e estudan-
tes da rede estadual de 
ensino vão iniciar o ano 
letivo de 2023, no dia 6 
de fevereiro, com o mate-
rial didático impresso do 
Sistema Estruturado de 
Ensino em mãos. Os livros 
já estão sendo enviados às 
escolas pelo Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Estado de Educa-
ção (Seduc-MT).

Todo o conteúdo pro-
gramático regionalizado foi 
atualizado e revisado, se-
guindo os padrões da Base 
Nacional Comum Curricu-
lar (BNCC) e do Documento 
de Referência Curricular de 
Mato Grosso (DRC-MT).

Outra novidade são as 
capas, que foram criadas 
por 51 estudantes de vários 
municípios que participa-
ram do ‘Concurso Artístico 
Você na capa: Compartilhe 
seu talento’, promovido 
pela Seduc-MT no segundo 
semestre de 2022.

Apoiado em textos didá-
ticos, exercícios diferencia-
dos, o Sistema Estruturado 
de Ensino pode ser aces-
sado via Plataforma Plural 
em sala de aula por meio 
de chromebook, celular, 
tablet ou computador. Con-
siste em uma forma eficien-
te de ensinar e de aprender, 
no qual o estudante pode 
dar continuidade aos estu-
dos em casa. Une material 
físico e ambiente virtual, 
estimulando o estudante a 
se tornar protagonista do 
próprio conhecimento.

O secretário estadual 
de Educação, Alan Porto, 
observa que as políticas 
educacionais do Sistema 
Estruturado de Ensino 
contemplam as mais di-
versas áreas do conheci-
mento e estão organizadas 
de acordo com as necessi-
dades de cada ano, consi-
derando a progressão das 
aprendizagens.

“A plataforma virtual 
oferta o acesso aos con-
teúdos didáticos de todas 

as áreas do conhecimento, 
com possibilidade de pes-
quisa e aprimoramento do 
aprendizado, possibilitan-
do a plena integração com 
o material estruturado de 
ensino”, afirma o secretário.

Com essa ferramenta 
pedagógica, a Seduc-MT re-
aliza avaliações bimestrais 
que permitem que gestores 
e professores verifiquem 
a aprendizagem dos estu-
dantes nas principais ha-
bilidades esperadas em di-
ferentes momentos do ano 
letivo, possibilitando orien-
tações para o planejamento 
pedagógico e recuperação 
da aprendizagem de forma 
focada e diferenciada para 
cada nível de dificuldade.

Também permite imple-
mentar a cada ano letivo o 
circuito de gestão pedagó-
gica que prevê a aplicação 
e o gerenciamento de es-
tratégias metodológicas e 
sistemáticas, com foco na 
melhoria dos resultados 
de aprendizagem dos estu-
dantes.

MATERIAL DIDÁTICO

Livros para o ano letivo
são entregues às escolas
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 003/2023

REGISTRO DE PREÇOS N° 004/2023
Objeto: Pregão Eletrônico para o Registro de preços para futura 
e eventual aquisição de material e equipamentos relativos à 
informática, para suprir a necessidade das Secretarias 
Municipais de Lucas do Rio Verde-MT. Realização: Por meio do 
site: bll.org.br. Data de Início para o recebimento das propostas: 
das 17:00 horas do dia 16/01/2023 até as 08:00 horas do dia 
01/02/2023 (horário de Brasília). Data e horário de início da 
sessão: Dia 01/02/2023 às 09:00 horas (horário de Brasília). 
Data e horário de início da disputa: Dia 01/02/2023 às 09h00 
Horas (horário de Brasília). Edital Completo: Afixado no 
endereço Av. América do Sul, Nº 2500 S, Parque dos Buritis, 
Lucas do Rio Verde MT.CEP: 78455-000 – Fone: 65 3549-8300 
e na Internet, site www.lucasdorioverde.mt.gov.br e site 
bll.org.br. Fundamento Legal: Regida pela Lei nº 10.520, de 17 
de julho de 2002 e subsidiariamente pela Lei 8.666 de 21/06/93, 
Decreto Municipal n. 2549/2013 e Decreto Federal 10.024/19.
Lucas do Rio Verde MT,13 de Janeiro de 2023.

Sirlei Amaro da Silva
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
1ª RETIFICAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO N° 001/2023

REGISTRO DE PREÇOS N° 001/2023
O Município de Lucas do Rio Verde MT, através da pregoeira e 
equipe de apoio, torna público que o edital do Pregão Eletrônico 
com Registro de Preços para Aquisição de Material Elétrico de 
uso na manutenção da Iluminação Pública que serão utilizadas 
para atender as demandas das Secretarias do Município de 
Lucas do Rio Verde – MT., sofreu alterações no Termo de 
Referência. Diante das alterações se faz necessária a 
reabertura integral do certame, conforme se segue: Realização: 
Por meio do site: https://bllcompras.com. Data de Início para o 
recebimento das propostas: das 12:00 horas do dia 11/11/2022 
até as 08:00 horas do dia 31/01/2023 (horário de Brasília). Data 
e horário de início da sessão: Dia 31/01/2023 às 09h00 min 
(horário de Brasília). Data e horário de início da disputa: Dia 
31/01/2023 às 09h00 min (horário de Brasília). Edital Completo: 
Afixado no endereço Av. América do Sul, Nº 2500 S, Parque dos 
Burit is, Lucas do Rio Verde MT.CEP: 78455-000 – 
https://bllcompras.comFone: 65 3549 8300 e na Internet, site 
www.lucasdorioverde.mt.gov.br e site. Fundamento Legal: 
Regida pela Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e 
subsidiariamente pela Lei 8.666 de 21/06/93, Decreto Municipal 
n. 2549/2013 e Decreto Federal 10.024/19.
Lucas do Rio Verde MT, 13 de janeiro de 2023.

Sirlei Amaro da Silva
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOBRES
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 53/2022
A Comissão de Apoio ao Pregão da Prefeitura Municipal de 
Nobres-MT, através da Pregoeira Sra. Hemily Natalye Alves 
Pereira, nomeada pela portaria 528/2022, torna público aos 
interessados, que no PREGÃO ELETRONICO SRP N° 
53/2022, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM. Objeto: 
REGISTRO DE PREÇO PARA  AQUISIÇÃO DE UMA 
CAMIONETE, REFERENTE AO CONVENIO 2108/2022, 
PROCESSO SEDEC-PRO22/01977, FIRMANDO ENTRE A 
PREFEITURA MUNICIPAL DE NOBRES E SECRETARIA DE 
ESTADO E DESENVOLVIMENTO ECONOMICO- SEDEC, 
PARA ATENDER A DEMANDA DESTA SECRETARIA, cuja 
abertura ocorreu no dia 10/01/2023 às 9h (Brasília), sagraram-
se vencedoras as empresas ASCIA COMERCIO DE 
VEICULOS MITSUBISHI LTDA, inscrita no CNPJ n° 
35.335.350/0001-93, com valor global de R$ R$ 269.000,00 
(duzentos e sessenta e nove reais).
Nobres, 12 de janeiro de 2022.

Hemily Natalye Alves Pereira
Pregoeira

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE REQUERIMENTO DE
RENOVAÇÃO DE LICENÇA AMBIENTAL

A SINFRA - Secretaria de Estado de Infraestrutura e 
Logística torna público que requereu junto à SEMA-MT 
a renovação da Licença de Instalação nº 71646/2020 sob 
Processo Ambiental nº 507157/2013, referente as obras 
de pavimentação asfáltica e drenagem de águas 
pluviais na rodovia estadual MT-208, Entr° MT-418 
(Passagem do Loreto) – Entr.MT-420/BR-174 (B) 
(Aripuanã), no município de Aripuanã – MT, com 
extensão de 41,69Km.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

PREFEITURA MUNICIPAL DE TORIXORÉU
AVISO DE REQUERIMENTO DE LP E LI JUNTO À SEMA A Prefeitura 
Municipal de Torixoréu, CNPJ nº 03.503.646/0001-80, torna público 
que requereu junto a SEMA – Secretaria de Estado do Meio Ambiente, 
a Licença Previa e Licença de Instalação (LP) e (LI) para Obra de Pavi-
mentação Asfáltica e drenagem em diversas ruas no período urbano do 
município de Torixoréu/MT.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
PREGÃO PRESENCIAL N° 028/2022 - RESULTADO

A Prefeitura Municipal de Alto Taquari, através de sua Pregoeira 
e equipe de apoio no uso de suas atribuições legais, torna 
público aos interessados que o PREGÃO PRESENCIAL N° 
028/2022, cujo objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA 
FUTURA E EVENTUIAL CONTRATAÇÃO DE LEITE 
PA S T E U R I Z A D O  T I P O  C ,  PA R A AT E N D E R  A S 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA, E SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO 
MUNICIPIO DE ALTO TAQUARI-MT. A empresa ANTONIO 
JONAS DA SILVA, CNPJ: 48.058.559/0001-07, sagrou-se 
vencedora do iten, totalizando o valor de R$ 296.450,00 
(Duzentos e noventa e seis mil, quatrocentos e cinquenta reais). 
O certame será HOMOLOGADO dia 13 de Janeiro de 2023. 
Maiores informações poderão ser adquiridas na Sede da 
Prefeitura em horário de funcionamento através da Pregoeira, 
pelo site www.altotaquari.mt.gov.br/licitacoes ou ainda pelos 
fones (66) 3496-1448. Alto Taquari – MT, 13 de Janeiro de 2023.

Thaís Regina Bender de Souza
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
RESULTADO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL

PARA REGISTRO DE PREÇO N° 046/2022
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Barra do Garças, Estado 
de Mato Grosso, designado pela Portaria nº. 19.752/2023; torna 
público o resultado da sessão que se realizou na data de 
13/01/2023, licitação na modalidade de Pregão Presencial para 
Registro de Preço nº. 046/2022, que teve como vencedora a 
empresa: PAISAGISMO & MADEIREIRA VEIGA PERES LTDA, 
CNPJ: 41.365.277/0001-03.
Barra do Garças / MT, 13 de janeiro de 2023.

Danilson Pereira Brito
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL

PARA REGISTRO DE PREÇO N° 001/2022
A Prefeitura Municipal de Barra do Garças/MT, estado de Mato 
Grosso, através do seu Pregoeiro Oficial, nomeado pela 
Portaria nº 19.752/2023, comunica aos interessados que está 
aberta licitação na modalidade de Pregão, que será regida pela 
n°. Lei 10.520 de 17 de julho e 2.002, Lei Complementar nº. 
123/2006, com aplicação subsidiária da Lei nº. 8.666/93, e suas 
alterações posteriores e demais disposições aplicáveis. 
MODALIDADE: Pregão Presencial para Registro de Preço nº. 
001/2023. OBJETO: Futura e Eventual Contratação de Serviço 
Profissional de Arbitragem para Atender aos Eventos Esportivos 
da Secretaria de Esporte e Lazer. REALIZAÇÃO: 26/01/2023. 
I N Í C I O  R E C E B I M E N T O S  D O S  E N V E L O P E S  E 
CREDENCIAMENTO: 08h00min. INÍCIO DO CERTAME: 
08h30min. Horário de Brasília. O Edital contendo as instruções 
estará à disposição dos interessados na sede da Prefeitura 
Municipal de Barra do Garças, no horário das 07h00min às 
11h00min e das 13h00min às 17h00min, no site da prefeitura 
ht tps: / /www.barradogarcas.mt.gov.br /  e no e-mai l : 
licitacao.barradogarcas.mt.gov.br.
Barra do Garças - MT, 13 de janeiro de 2023.

Danilson Pereira Brito
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS 
RESULTADO DE LICITAÇÃO - CONCORRÊNCIA PARA ALIENAÇÃO N° 002/2022 

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Barra do Garças-MT, Estado de Mato Grosso, torna público aos interessados que na Concorrência 
para Alienação nº. 002/2022, realizada no dia 13/01/2023, teve como propostas vencedoras as Empresas: 

Diante do acima exposto abre-se o prazo recursal conforme Art. 109, inciso I, alínea “b” da Lei nº. 8.666/93, ficando desde já a documentação franqueada para 
análise dos interessados. Barra do Garças-MT, 13 de janeiro de 2023. 

Thaís Cristina M. Moreira - Presidente da Comissão de Licitação 

N° LOTE Participante CNPJ VALOR R$ VENCEDOR 
1 07 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 
2 18 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 
3 05 e 06 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 
4 01 VIANA TAMBORES COM. DE TAMBORES E COCHOS LTDA  09.265.251/0002-53 36.835,00 SIM 
5 12 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 

6 05 e 06 
BIOTRAT LOGISTICA REVERSA LTDA 10.991.241/0001-84 102.637,50 NÃO 

EXPRESSO ROSSETTO EIRELI 11.145.516/0001-40 123.100,00 SIM 
7 04 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 
8 11 e 12 JUSCELINO JOSE VIVAN TEANSPORTES 83.712.430/0001-63 125.100,00 SIM 

9 01 a 07 SEM PARTICIPANTE -------------  ------------- 

10 02 e 03 
MADEPARA MADEREIRA LTDA 24.113.442/0001-02 99.300,00 NÃO 

SO SUCATAS EIRELI 26.797.932/0001-09 128.100,00 SIM 

11 03 MAX REVENDEDORA DE BEBIDAS LTDA 08.895.479/0001-83 370.000,00 SIM 

12 03 L L DE OLIVEIRA 18.349.483/0001-08 45.200,00 SIM 

13 18 a 20 MARCIO JOSE DE SOUZA TRANSPO. DOD. LTDA 08.846.788/0001-63 149.892,50 SIM 

14 02,03 e 04 DI CASA INDUSTRIA DE TINTAS E TEXTURA LTDA 37.337.485/0001-13 158.000,00 SIM 

15 05,06,07 e 12,13 e 14 ABC ALIMENTOS LTDA 36.739.493/0001-23 307.250,00 SIM 

16 08 e 09 SEM PARTICIPANTE ------------- ------------- ------------- 

PREFEITURA MUNICIPAL DE FIGUEIRÓPOLIS D'OESTE

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 001/2023

O Município de Figueirópolis D'Oeste, por intermédio de seu 

Pregoeiro, comunica aos interessados que será ABERTA a 

licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº001-

2023, no 26 de janeiro de 2023 às 08h00min, na Sala de 

licitações da Prefeitura Municipal de Figueirópolis D'Oeste – MT, 

localizada na Rua Santa Catariana, 146, Centro. Objeto 

“REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 

FORNECIMENTO DE SERVIÇOS PARA EVENTOS DE 

PEQUENO PORTE REALIZADOS PELA PREFEITURA 

MUNICIPAL DE FIGUEIRÓPOLIS DOESTE-MT”. O edital está 

disponível no site www.figueiropolisdoeste.mt.gov.br ou pelo 

Telefone (65) 3235-1586.

Figueirópolis D'Oeste - MT, 13 de janeiro de 2023.

José Gomes Filho

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOBRES
AVISO DE REVOGAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Nobres-MT, através do Prefeito Sr. 
Leocir Hanel, torna público aos interessados a Revogação do 
PREGÃO ELETRÕNICO N° 49/2022, Objeto: REGISTRO DE 
P R E Ç O  PA R A  C O N T R ATA Ç Ã O  D E  E M P R E S A 
FORNECEDORA DE SISTEMA (SOFTWARE) INTEGRADO 
ESPECIALIZADO EM GESTÃO E GERENCIAMENTO 
ESCOLAR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
CRECHES E ESCOLAS MUNICIPAIS, PELO PERIODO DE 12 
MESES. Determino a revogação da Licitação na Modalidade 
acima citada, nos termos do Artigo 49 da Lei 8.666/93.
Nobres, 13 de janeiro de 2023.

Leocir Hanel
Prefeito Municipal

anuncie
CONOSCO

(65) 3023-5151

Telefone: 
(65) 3365-1187
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ATLETISMO

MT vai sediar o Troféu Brasil

Daniel Guimarães*

Os mato-grossenses, 
principalmente os cuiaba-
nos, que são amantes de 
atletismo terão o prazer de 
ver de perto sua modalida-
de favorita, com um evento 
de grande porte nacional. 
Pela primeira vez na his-
tória, Cuiabá será sede do 
Troféu Brasil de Atletismo 
2023. O evento será reali-
zado no Centro Oficial de 
Treinamento (COT) da Uni-
versidade Federal de Mato 
Grosso (UFMT), entre os 
dias 6 e 9 de julho.

O presidente Federação 
de Atletismo de Mato Gros-
so, Tomiro Lopes, ressaltou 
que o evento será de gran-
de magnitude. A proposta 
da organização é colocar 
Mato Grosso ainda mais no 
radar do atletismo, no ce-
nário nacional.

“O Conselho de Admi-
nistração da Confederação 
Brasileira de Atletismo já 
deu o aval para que o even-
to ocorra em Mato Grosso. 
Pela primeira vez no Cen-
tro-Oeste, será um evento 
de grande magnitude para 
o estado, com possibilida-
des incríveis de apresen-
tarmos nossas capacidades 
técnicas e operacionais, 
com cenário de competição 
de altíssimo nível”, afirmou.

O evento é conhecido 
por reunir atletas de todos 

Colecionando prêmios, Wendell Jerônimo é a grande aposta do atletismo mato-grossense na competição

Divulgação

os estados do Brasil e do 
Distrito Federal. No último 
ano, o Troféu Brasil foi dis-
putado no estado do Rio de 
Janeiro, com a participação 
de 753 atletas e 123 agre-
miações.

Em 2023, o campeonato 
pode superar o número de 
atletas de 2022. A expecta-
tiva da organização é que 
mais de mil atletas venham 
a Mato Grosso para a dis-
puta, já que o evento servi-
rá como classificatória para 
o Campeonato Mundial de 
Atletismo, a World Athleti-
cs, que ocorrerá em Buda-
peste, na Hungria, também 
no mês de julho.

Um dos representantes 
mato-grossenses na com-

petição será Wendell Je-
rônimo de Souza. O atleta 
compete na prova dos 10 
mil metros e mira uma 
vaga no mundial. Wendell 
é a grande promessa do 
atletismo em Mato Gros-
so, colecionando títulos, e 
avalia que a realização do 
Troféu Brasil em Cuiabá 
será uma oportunidade 
ímpar.

“O Troféu Brasil de Atle-
tismo realizado em Cuiabá 
vai trazer grande visibi-
lidade para o esporte e, 
consequentemente, para 
os atletas de Mato Grosso. 
Será um grande momento 
para o atletismo praticado 
e desenvolvido aqui. Vamos 
competir em casa, com nos-

RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

Os resumos dos capítulos 
de todas as novelas são de 
responsabilidade de cada 

emissora - Os capítulos que 
vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

TRAVESSIA
Globo – 21h15

Segunda-feira (16) – Chiara não 
acredita em Núbia, que diz que Ari não 
tem um caso com Brisa. Joel aconse-
lha Brisa a não dar importância para as 
acusações de Núbia. Oto pede a Flora 
uma indicação de advogado, e diz que 
pensa em se entregar. Ari fica sem en-
tender o motivo de Chiara ter enviado 
as malas com as roupas do namora-
do para o escritório. Laís alerta Olívia 
para não ceder às investidas de Mo-
retti. Stenio avisa a Moretti para ficar 
longe de Olívia. Chiara avisa a Guer-
ra que não quer ver mais Ari em sua 
casa. Brisa desconfia de que a cliente 
de Rose seja Núbia. Creusa apresenta 
Pilar para Helô.

POLIANA MOÇA
SBT – 20h30

Segunda-feira (16) – Na man-
são, Otto revela a Pinóquio que o 
androide não vai ser desligado, mas 
deve contar o que sabe e viveu du-
rante suas aventuras. João convida 
Poliana para o baile. Celeste procu-
ra Tânia e pede ajuda para encon-
trar outra casa para morar. André 
derruba suco em Celeste e a jovem 
faz um escândalo. Otto avisa que 
deseja acessar a memória interna 
de Pinóquio, mas precisa desligá-lo 
para isso. Os amigos de Benício 
ficam preocupados com o bullying 
que o garoto sofre. Ruth diz a Helô 
que quem fez a pintura foi Pinóquio. 
Otto conta a Pinóquio como ele foi 
criado e nota que as memórias dele 
estão criptografadas e protegidas 
por senha.

MAR DO SERTÃO
Globo – 18h15

Segunda-feira (16) – Deodora 
convence Pajeú a atentar contra 
José. Jessilaine e Xaviera impedem 
Timbó de sofrer um golpe de Floro 
e Vespertino. Candoca e José falam 
com Levi sobre o Coronel. Maruan 
decide se converter ao catolicismo 
para casar com Labibe. Tertulinho 
discute com Candoca e José por 
terem chamado Levi para tratar seu 
pai. Tertulinho contrata Márcio Cas-
tro para interditar o Coronel. Timbó 
pede que Fubá Mimoso/Dom Tião 
leia os documentos de Vespertino e 
Floro. Pajeú prepara uma cova em 
seu terreno e deixa Cirino com Lo-
rena. Candoca lê a carta de Pajeú e 
se desespera.

so público, o que parece ser 
uma vantagem, mas bom 
mesmo será vencermos as 
provas que serão bem dis-
putadas”, disse.

A chance de Wendell 
sair com um troféu é gran-
de, uma vez que ele entra-
rá na competição como o 
brasileiro mais bem colo-
cado na Corrida de Reis 
2022, quando saiu como 
vice-campeão. Na ocasião, 
o africano Maxwell Kortek, 
de Uganda, ficou com a pri-
meira colocação. 

Os feitos de Wendell 
ainda vão além disso. Na 
corrida de São Silvestre de 
2022, o atleta foi o segun-
do brasileiro mais bem co-
locado na competição. 

REFERÊNCIA NACIONAL 
- Mato Grosso está se tornan-
do referência no esporte na-
cional. Nos últimos quatro 
anos, atletas mato-grossen-
ses competiram e venceram 
importantes provas nacio-
nais e internacionais. Cuiabá 
também foi sede de grandes 
eventos esportivos. Além do 
Cuiabá na Série A do Bra-
sileirão, a Arena Pantanal 
sediou a Copa América, Su-
percopa do Brasil e a capital 
recebeu o Campeonato Bra-
sileiro de Atletismo Sub-23, 
e ainda o campeonato na-
cional de Karatê-Do Tradi-
cional, realizado no Ginásio 
Aecim Tocantins.  

*Estagiário sob supervisão 
do editor Gabriel Soares

VAI NA FÉ
Globo – 19h15

Segunda-feira (16) – Sol e Bru-
na vendem quentinhas na rua. Sol 
lembra do tempo em que ela, Bruna 
e Vitinho iam a um baile funk. Alexia 
Máximo procura Lumiar e Ben para 
mover uma ação contra o compa-
nheiro. Jenifer comemora com Kate e 
os amigos a sua ida para a faculdade. 
Carlão discute com Jenifer, e Sol ten-
ta tranquilizar o marido. Carlão treina 
boxe com a filha Duda. Sol pede ao 
Pastor Miguel para ajudar Carlão a 
arrumar um emprego. Ben fala com 
Lumiar sobre o barco que quer com-
prar para eles. Jenifer conhece Yuri e 
Isabela na faculdade. Lumiar e Ben 
orientam Alexia a dar uma entrevista 
coletiva para a imprensa. Jenifer, Yuri 
e Isabela enfrentam o grupo dos ve-
teranos na faculdade. Sol leva quen-
tinhas para a equipe de Lui Lorenzo 
e reconhece Vitinho. Wilma demite 
Érika, e Vitinho sugere que Sol dance 
no lugar dela no show. 
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PEC estabelece regras para criação de novos parques estaduais de preservação, mas é alvo de críticas de entidades ambientalistas

PRESERVAÇÃO AMBIENTAL

Regulamentação de parques é adiada

Rafael Machado

Pedidos de vista com-
partilhados adiaram para 
a próxima legislatura a 
discussão e votação da Pro-
posta de Emenda Consti-
tucional (PEC) do governo 
que estabelece regras para 
criação de novos parques 
estaduais de preservação.

A proposta estava na 
pauta da sessão ordinária 
da última quarta-feira, 11 
de janeiro, mas o deputado 
Lúdio Cabral (PT) anunciou 
pedido de vista alegando 
que o tema precisava ser 
melhor debatido.

Ele explicou que entida-
des ambientalistas alegam 
que a matéria é inconstitu-
cional. Lúdio ainda criticou 
o governador Mauro Men-
des (União) por ter apre-
sentado o projeto logo após 

ter defendido a proteção do 
meio ambiente na Confe-
rências das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas 
(COP 27).

“As atuais unidades pre-
cisam ser regularizadas, 
precisam ser organizadas 
porque a maioria delas está 
abandonada, literalmen-
te. Estive, recentemente, 
na APA [Área de Proteção 
Ambiental] na nascente do 
Rio Paraguai, um único ser-
vidor responsável pelo cui-
dado de milhares de hecta-
res numa área de proteção 
ambiental, sem orçamento 
nenhum, sem plano de ma-
nejo, sem conselho gestor”, 
relatou.

O deputado Dr Eugê-
nio (PSB) chegou a pedir 
a compreensão do colega 
de parlamento para que o 
projeto pudesse ser votado 
em primeira votação. Ele 
comentou que estão sendo 
criadas duas unidades de 
conservação ambiental na 
região do Vale do Araguaia 
enquanto as demais exis-
tentes no estado não estão 
regularizadas.

“Nós temos hoje mais 
de 47 unidades de conser-
vação em Mato Grosso que 
não estão regularizadas, 

Projeto estabelece que novos parques só poderão ser criados após a regularização de 
80% das unidades já existentes

José Medeiros/Secom-MT

nós estamos sendo trava-
dos, estão sendo criadas 
mais duas unidades de con-
servação no Vale do Ara-
guaia, mais de 862 mil hec-
tares, isso é vergonhoso. 
Não dão conta de regula-
rizar as já existentes e nós 
estamos querendo criar 
mais duas nesse projeto 
que está sendo analisado 

pela Seplag [Secretaria de 
Estado de Planejamento] 
de zoneamento, isso é inad-
missível”, disse.

No entanto, o pedido não 
foi atendido por Lúdio, que 
decidiu manter a vista. Logo 
após, Dr Eugênio falou que 
os moradores do Vale do 
Araguaia não vão esquecer 
a decisão do petista.

“O Vale do Araguaia 
não vai esquecer desse 
dia que você negou para 
que pudéssemos ainda 
nesta legislatura inaugu-
rar essa fase de debate na 
Assembleia. Ano que vem, 
o governador, que não é 
omisso, é um homem de 
coragem, vai colocar no-
vamente essa mensagem 

e nós vamos discutir e 
aprová-lo e de interesse 
de Mato Grosso e do nosso 
país”, destacou.

Em seguida, os deputa-
dos Dr Eugênio, Dilmar Dal 
Bosco (União), Max Russi 
(PSB) e Valmir Moretto 
(Republicanos) também 
pediram vista ao projeto.

PEC - O projeto do go-
verno estabelece que no-
vos parques só poderão 
ser criados após a regula-
rização de 80% das unida-
des de conservação já exis-
tentes.

Na justificativa da PEC, 
o governador explica que 
nas últimas três décadas 
foram criadas 19 unidades 
de conservação de uso pú-
blico, que somam mais de 
1,6 milhões de hectares, 
no entanto somente 7,3% 
dessa área possui regulari-
zação fundiária.

Além disso, no texto 
alega que a maior parte 
dessas unidades parte de-
las abrange propriedades 
privadas, que precisam ser 
desapropriadas e indeniza-
das “é o maior problema 
para a efetiva implantação 
e gestão das unidades de 
conservação de proteção 
integral”.

Da redação

O secretário de Estado 
de Infraestrutura e Logís-
tica, Marcelo de Oliveira, 
realizou uma vistoria, na 
quinta-feira (12), às obras 
do novo Hospital Univer-
sitário Júlio Müller, locali-
zado na MT-040, que liga 
Cuiabá até Santo Antônio 
do Leverger. Com 58,3 mil 
metros quadrados de área 
construída, as obras se-
guem dentro do cronogra-
ma esperado, com 15% do 
total executado. 

A unidade hospitalar 
é construída por meio de 
um convênio do Governo 
do Estado com a Univer-
sidade Federal de Mato 
Grosso (UFMT), em um 
investimento total de R$ 
218 milhões, sendo cada 
parte responsável por me-
tade do valor.

“Podemos perceber 
que esta é uma obra muito 
bem feita. É importante di-
zer que todas as medições 
são pagas em dia pela 
Sinfra-MT, o que garante 
com que ela seja feita em 

um ritmo bom”, afirmou o 
secretário.

Acompanhado pelo se-
cretário adjunto de Obras 
Especiais, Isaac Nascimen-
to Filho, equipe técnica da 
Sinfra-MT e engenheiros 
responsáveis pela obra, 
Marcelo de Oliveira per-
correu todos os blocos que 
estão em construção. São 
realizados serviços de al-
venaria, instalações elétri-
cas e hidráulicas e também 
fundação de novos blocos. 
Estão trabalhando na obra 
250 pessoas e mais 100 se-
rão contratadas.

“No começo de 2018 
esta obra estava parada, 
com o terreno completa-
mente alagado. Nós refize-
mos o projeto, buscamos 
todas as soluções neces-
sárias para resolver os 
problemas, lançamos uma 
nova licitação e retomamos 
a obra. É uma prova da 
seriedade da atual gestão 
com o uso de recursos pú-
blicos”, completou o secre-
tário da Sinfra.

Construído em uma área 
de 147 hectares, o hospi-

tal será um dos maiores 
de Mato Grosso. Serão oito 
blocos, com 228 leitos de 
internação, 68 de repouso e 
63 de UTI, sendo 18 pediá-
tricos e 25 neonatais, além 
de 12 centros cirúrgicos, 
85 consultórios, 45 salas de 
exame e 21 salas para ban-
co de sangue e triagem.

As obras do novo hos-
pital começaram em 2012, 
mas o contrato foi rescin-
dido em 2014 devido ao 
não cumprimento do cro-
nograma - à época apenas 
9% do total previsto estava 
executado. A nova licitação 
foi realizada em maio de 
2020, e, após a elaboração 
dos projetos executivos, 
as obras começaram em 
novembro de 2021, com 
previsão de entrega em no-
vembro de 2024.

Depois de construído, o 
hospital será administrado 
pela UFMT. Além de impor-
tante centro de atendimen-
to e referência para vários 
tratamentos, o hospital é 
fundamental para a forma-
ção acadêmica dos profis-
sionais da área de saúde. 

ENTREGA EM 2024

Obras do Júlio Muller chegam a 15% de conclusão

Segundo a Sinfra, obras seguem dentro do cronograma e hospital deve 
ser entregue em 2024

Guilherme Blatt/Sinfra-MT

Da redação

Está mantido o crono-
grama do concurso públi-
co da Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) para ocu-
pação de 2.162 vagas ime-
diatas e cadastro reserva. 
A partir do dia 20 deste 
mês os candidatos inscri-
tos poderão conferir no 
site da banca organizadora 
do certame www.ibfc.org.
br os locais da realização 
da prova, que acontecerá 
no dia 29.

As provas serão apli-
cadas em Cuiabá e Várzea 
Grande, em horários dife-
rentes para os cargos de 
nível médio e superior. O 
que oportunizou aos can-
didatos interessados par-
ticiparem para diferentes 

áreas, sendo um cargo de 
cada nível.

“É um avanço para a 
saúde de Cuiabá e para os 
profissionais que almejam 
ingressar no serviço públi-
co. Desde 2014 o municí-
pio não realizava concurso 
para a saúde e agora es-
tamos tornando isso uma 
realidade. São vagas em 
diferentes especialidades 
para candidatos com níveis 
de ensino médio e superior, 
com oportunidades para a 
área médica de saúde da 
família e coletiva. E ainda 
vagas sendo oportunizadas 
pela primeira vez, como 
agente de farmácia, saúde 
coletiva, terapeuta holísti-
co, homeopata e operador 
de call Center. Queremos 
melhorar a cada dia os 

2.162 VAGAS

Provas do Concurso da Saúde
em Cuiabá acontecem dia 29

serviços ofertados para a 
população e estamos tra-
balhando para entregar a 
área de saúde, em especial, 
muito melhor do que quan-
do assumimos”, destacou o 
prefeito Emanuel Pinheiro.

Lembrando que a prova 
objetiva será de caráter eli-
minatório e classificatório 
com questões de múltipla 
escolha incluindo língua 
portuguesa, raciocínio ló-
gico, noções de informáti-
ca, história e geografia de 
Mato Grosso, legislação e 
conhecimentos específicos.

Os candidatos aprova-
dos na prova objetiva e 
classificados dentro do li-
mite de classificação de va-
gas serão convocados para 
a Prova de Títulos, de cará-
ter classificatório.

Da redação

Agência Municipal de 
Regulação de Serviços Pú-
blicos Delegados de Cuiabá 
(Arsec), informa que será 
realizada Audiência Públi-
ca no dia 26 de janeiro de 
2023, das 9h às 11h.

A audiência tem o ob-
jetivo de prestar contas à 
sociedade acerca do pedido 
de reajuste tarifário ordiná-
rio do contrato de conces-
são dos serviços públicos 
de abastecimento de água 
e esgotamento sanitário.

A assessora jurídica da 
Arsec, Fabiana Curi, expli-
ca que a audiência públi-
ca visa dar informação à 
sociedade civil de como o 
procedimento de reajuste 
ordinário é feito e como os 

trabalhos da agência regu-
ladora são realizados.

ALÉM DISSO, A 
AUDIÊNCIA TEM OUTROS 

OBJETIVOS, COMO:
- Apresentar o pedido da 

concessionária Águas Cuiabá 
S.A. relativos ao reajuste tari-
fário ordinário dos serviços 
de abastecimento de água e 
esgotamento sanitário;

- Apresentar o parecer 
técnico da análise do re-
ajuste tarifário ordinário 
dos serviços públicos de 
abastecimento de água e 
esgotamento sanitário ela-
borado pela Arsec;

A participação na au-
diência obedecerá aos se-
guintes procedimentos:

- É assegurado aos parti-
cipantes o direito de mani-
festação oral ou por escrito;

AUMENTO EM BREVE

Águas Cuiabá encaminha
pedido de reajuste da tarifa

- Os pedidos de ma-
nifestações orais deve-
rão ser enviados até o dia 
24/01/2023, às 12h, no 
e-mail arsec.audienciapu-
blica@gmail.com;

- Desde que cumprido o 
dispositivo acima, o link de 
acesso à audiência pública 
será encaminhado até a 
data de 25/01/2023;

- O tempo para manifes-
tação oral dos manifestan-
tes será de no máximo 03 
(três) minutos;

- A manifestação por es-
crito deverá ser enviada até 
o dia 26/01/2023, às 10h, 
no e-mail arsec.audiencia-
publica@gmail.com;

- Desde que cumprido o 
dispositivo acima, a manifes-
tação por escrito será apre-
ciada na audiência pública.

PARQUE DO BARBA-
DO - O secretário da Sin-
fra também vistoriou as 
obras de ampliação da 
Avenida Parque do Bar-
bado. Com 700 metros 

de extensão, a nova via 
vai ligar as avenidas Ar-
chimedes Pereira Lima e 
das Torres, margeando 
o Córrego do Barbado. A 
avenida terá pista dupla, 

ciclovia e o córrego será 
canalizado. Com um in-
vestimento de R$ 14,5 
milhões, aproximada-
mente 50% dos serviços 
foram executados.


